

Hace 50 años «Acta Pediátrica Española» publicaba...

AÑO XVII ACTA PEDIÁTRICA ESPAÑOLA NÚM. 193

SUMARIO DEL NÚMERO DE ENERO DE 1959

FIGURAS DE LA PEDIATRÍA

El doctor Pérez Moreno, de Valladolid

ARTÍCULOS ORIGINALES

Trabajos doctrinales y casos clínicos

«El futuro mental y social de los niños acogidos en instituciones de asistencia», por el doctor F.J. Mendiguchía
 «Tuberculosis pulmonar infantil. Resultados de una encuesta radiológica», por el doctor J. Martínez Fernández
 «Sobre un caso de hernia diafragmática con estómago intratorácico en un niño de 8 años», por el doctor J. López Bravo
 «Poliomielitis. Los insectos en su epidemiología», por el doctor J. Rodríguez Pedreira

Hace 50 años, en el número de enero de 1959, *Acta Pediátrica Española* publicó los siguientes artículos: el primero, del Dr. F.J. Mendiguchía, era «El futuro mental y social de los niños acogidos en instituciones de asistencia»; le siguió el del Dr. J. Martínez Fernández, sobre «Tuberculosis pulmonar infantil. Resultados de una encuesta radiológica», y la nota clínica del Dr. J. López Bravo, «Un caso de hernia diafragmática con estómago intratorácico en un niño de 8 años», finalizando con una revisión del Dr. J. Rodríguez Pedreira dedicada a «La poliomiélitis. Los insectos en su epidemiología».

El primer trabajo, «El futuro mental y social de los niños acogidos en instituciones de asistencia», del Dr. Mendiguchía, comienza afirmando que es un tema de un hondo interés social y humano, no sólo para aquellas organizaciones (como Auxilio Social en España) que tienen a su cargo a millares de niños y niñas y la responsabilidad de su futuro, sino para todo el mundo, pues señala, nada menos, cuáles son las consecuencias de la eliminación de la familia en la sociedad y si podría ser factible el ideal utópico de ciertos políticos de su eliminación, confiando al Estado la educación de todos los ciudadanos, como en cierto modo se hizo en algún momento de la antigua Grecia.

Desde el punto de vista científico este tema también es muy importante. El autor estudió cuáles pueden ser las influencias que el medio ambiente ejerce sobre el hombre, sobre todo en esas primeras etapas de la vida, cuando la personalidad va estructurándose poco a poco en un penoso proceso de individualización; es decir, el viejo problema en que se debaten geneticistas y culturalistas sin que hayan llegado todavía a un acuerdo satisfactorio, y que se resume del siguiente modo: ¿El hombre es «como es» por heredar determinadas cualidades, o el hombre se hace por influencia de su entorno?

En resumen, el porvenir de cada hombre, según el Dr. Mendiguchía, viene dado por dos factores:

- El genético, sobre el que la sociedad poco puede hacer si no es a través de una buena higiene mental.
- El ambiental, sobre el que la sociedad puede y debe hacer mucho, y que es precisamente el que cambia a los niños atendidos en instituciones de asistencia, sobre todo si lo son desde sus primeros años, pues son separados de ese medio natural de los demás niños que es la familia.

Va desgranando tanto la importancia de las instituciones sociales (como él las denomina) como el papel fundamental de la familia. Y finaliza su trabajo con cuatro puntos esenciales:

Respecto a la edad:

- a) En la primera infancia, siempre es perjudicial la separación de la familia, por lo que hay que dar a los centros asistenciales el máximo de parecido a ésta.
- b) En la segunda infancia, el perjuicio es mucho menor y se encuentran algunos beneficios.
- c) En la pubertad no hay ningún perjuicio y son muchos los beneficios.

Respecto a la familia:

- a) Las conclusiones anteriores son válidas en caso de que el medio familiar sea el adecuado.
- b) En el caso de que el medio familiar sea poco propicio (miseria, alcoholismo, etc.), la separación es siempre beneficiosa para el niño.

Respecto al futuro mental:

- a) Sólo en caso de distrofias u hospitalismos graves y duraderos de retrasos no recuperables.
- b) Los niños internados en centros de asistencia bien organizados desarrollan mejor sus facultades intelectivas, dentro del mismo medio social, que los educados en el medio familiar.
- c) Los psicópatas son favorecidos por la separación familiar y su sociabilidad disminuye.

- d) Las neurosis, sobre todo las anancásticas y las obsesivas, tienen una mayor facilidad para su aparición ulterior por la inseguridad que produce la falta de apoyo de los padres.
- e) Las psicosis se dan lo mismo en un medio que en otro.

Respecto al futuro social:

Individualmente, puede producirse alguna dificultad en la integración social debido al ya citado factor de inseguridad. Globalmente, y dentro del mismo medio social, se integran mejor en la sociedad los niños asistidos en centros de asistencia que los educados en el medio familiar. (Nota del Editor: ¡Qué acertado para estudiar hoy en día!)

El siguiente trabajo, del Dr. Jesús Martínez Fernández sobre «Tuberculosis pulmonar infantil. Resultados de una encuesta radiológica», expone un estudio radiológico en siete casos.

Realiza 47 intradermoreacciones, cuyos resultados figuran en el trabajo:

- 7 Mantoux positivos en niños con formas activas.
- 15 Mantoux negativos en niños sospechosos de padecer la enfermedad.
- 20 Mantoux negativos en niños sin sospecha de enfermedad (0-5 años).
- 5 Mantoux positivos en niños sin sospecha de enfermedad.

Para terminar, expone las siguientes conclusiones:

- La tuberculosis infantil no constituye en nuestro medio un problema sanitario importante. Su mortalidad es nula. Las localizaciones extrapulmonares (meníngeas, peritoneales, óseas, etc.) son una rareza. Las formas pulmonares se detectan con frecuencia en sus estadios primarios, y pueden ser tratadas convenientemente.
- La infección tuberculosa es tardía, dándose el mayor porcentaje de casos en la segunda y tercera infancia. No hemos encontrado ningún lactante enfermo. Las pruebas de sensibilidad tuberculínica (corrientemente negativas por debajo de los cinco años) abogan a favor de nuestra suposición, confirmando la tuberculinización tardía. Creemos que tiene más importancia el contagio extrafamiliar que el familiar. Correspondiendo los cuadros clínicos y radiológicos a formas de infección aerógena, desplazamos a segundo plano la contaminación por leche procedente de vacas enfermas, aun siendo bastante frecuente la tuberculosis del ganado vacuno y corriente el consumo de aquel producto sin tratar por niños ya mayores.
- En consecuencia, deberá investigarse el medio extrafamiliar en que el niño se desenvuelve (escuela, amistades, parques, etc.), intentando detectar los focos que puedan ser un peligro para la colectividad infantil.
- Concedemos gran valor en este sentido a la formación sanitaria de padres y educadores, que se está fomentando constantemente desde el Instituto de Puericultura por medio de conferencias y proyecciones cinematográficas. Hay que liberar de prejuicios el ánimo de las madres, convenciéndolas de que las formas incipientes de infección tuberculosa sólo pueden ser diagnosticadas a tiempo por medio de exploraciones masivas,

y que es preferible la sorpresa de un diagnóstico precoz inocente que la trágica pesadilla de un pronóstico fatal e irreversible, condicionado por la tranquilidad y el abandono.

El Dr. José López Bravo presentó un caso clínico «Sobre un caso de hernia diafragmática con estómago intratorácico en un niño de 8 años»; después de exponer su historia, afirmó que la pauta que debía seguirse en estos casos, desde el punto de vista terapéutico, tampoco ofrece duda, ya que el tratamiento de la hernia ha de ser quirúrgico, a pesar del temor a los riesgos de la intervención.

Ante el dilema de posibles complicaciones o, en último término, de la probable invalidez en el porvenir del niño, se impuso la indicación del acto quirúrgico, tropezando con la oposición inicial de sus padres, animados por la aparente tolerancia del niño a la situación. Finalmente, advirtiendo las razones que indicaban la intervención, dieron su consentimiento, siendo el paciente operado por el Dr. González Duarte, por vía transtorácica, con magnífico resultado, ya que se pudo comprobar su normalidad física y funcional un año después de la intervención.

El Dr. J. Rodríguez Pedreira, por su parte, presenta una revisión sobre «Poliomielitis. Los insectos en su epidemiología», y considera que pretende poner la lógica al servicio de la razón.

El empleo de insecticidas coincide con el mayor número de casos de poliomielitis en todo el mundo, por lo que es preciso estudiarlo, y no por un solo investigador, sino por un grupo de especialistas.

Las moscas llevan en el interior de su cuerpo y en sus patas el virus sin contagiar, hecho demostrado por infinitas experiencias. Si la mosca lleva el virus y no contagia, la consecuencia es suponer que lo aleja del hombre o bien contiene una sustancia virulicida capaz de destruirlo.

La mosca doméstica y la de los establos se encuentran en los lugares de mayor suciedad, en la misma proporción de la materia orgánica abandonada. De no suponer a estos insectos una función específica en la coordinación de las leyes biológicas, para el sanitario tienen un extraordinario valor, como es el de recordar al hombre los principios más elementales de la higiene. El mejor insecticida es la limpieza.

Debemos confesar con humildad la limitación intelectual de todos los individuos. Admitido este hecho, se hace indispensable el trabajo en «equipo» constituido por las personas mejor dotadas en las distintas ciencias, como «puente» entre la naturaleza y la sociedad para mejorar sus condiciones de vida. Aprender a trabajar juntos será una garantía para vivir en armonía en el futuro.

La razón con el concurso de la lógica es el camino para conducir a la verdad; la humanidad es su campo de experimentación, con la observación de las leyes biológicas. «Nada existe sin razón suficiente.»

En este número yo quisiera resaltar, en el primer artículo, lo que ya dijo Aristóteles en su *Ética*: «En el Estado puede mandar más de uno; pero uno solo en la familia». Qué importancia tiene ahora recordar que la célula más íntima de la sociedad es la familia, ¿verdad? ■■■